

高速道路へ避難するには、どのような課題があるのか。東日本大震災後に研究を進めている三菱総合研究所社会システム研究本部（東京都）の主任研究員、古明地哲夫さん（写真）に聞いた。

— 東日本大震災で高速道路へ避難して助かった例は

仙台東部道路に登った一百三十人のほか、同じ盛り土型の三

陸道宮古道路で岩手県宮古市の

三菱総研 社会システム研究本部

**古明地哲夫** 主任研究員

住民六十人がのり面を登り助か  
った。  
— 周囲に高い建物がない地域  
では、高速道路が有効  
避難ビルを新たに建設するの  
は時間と費用がかかる。阪神大  
震災で高速道路が倒れたイメー  
ジが残っているが、その後に耐

震強化され、搖れに強い道路が  
増えた。緊急車両による避難者  
の移送もしやすい。  
— 高架への階段の設置を求  
める自治体もある  
— インターチェンジから上る方  
が相談し、道路上にゼブラゾー  
ンを設け避難者の集合場所を決  
めた方がいい。

多くの命が救われる  
—— 逆に、高速道路を避難場所  
に使う問題点は  
高速道路は津波を想定して造  
られたが、住民が速やかに逃げら  
れるよう、日々の避難訓練は  
必要。車いす利用者や高齢者の  
ためのスロープの設置や、地元  
以外の人も分かる看板もあるの  
が望ましい。平常時に人が入る  
のを抑止するため、柵を建て、  
要はあるだろう。

## 救急搬送にもメリット ■ 住民への周知不可欠

### — 高速道路の活用法 — 識者に聞く

ブザーの鳴る開閉ボタンをつけ  
るのを勧める。

— 逆に、高速道路を避難場所  
に使う問題点は  
高速道路は津波を想定して造  
られていない。場所によつては  
高さが足りず、がれきや船など  
の浮遊物が橋脚を壊す恐れもあ  
る。横からの力にどれだけ耐え  
られるか、土木技術者や学識經  
験者が本格的な研究を進める必  
要はあるだろう。

**備え** 3.11から

第46回 命を救う道路

# 盛り土高速 避難所に



- ③昨年3月11日、高速道路の仙台東部道路へのり面からよじ登り、津波を逃れた人たち。右側の人は、道路下に押し寄せた津波を見つめている=仙台市内で（東日本高速道路提供）
- ④東日本大震災後、仙台東部道路のり面に建設された階段。震災の犠牲者は、階段に「津波が来た時に避難しよせ」と一札（仙台市若林区）



のり面は進展 ■ 階段設置は停滞

付近の許可を得る。伊勢湾  
したがって、重慶名義で、長崎島  
道での利用を禁め、長崎島  
名両側に付近で使用を禁め、  
静岡側では、はづき高速道路の  
市が東京高速道路の前面を面を  
する計画を受けた。  
愛知県の市町村と愛知県省  
市は日本と国と、運輸省省  
り内部のりの面高架へ上  
本の回の段の問題である。  
「現時既にその考案日本な  
災前の日本高速道路と似た  
だ。鐵橋の片面で階段構  
けたため、運営費はも検討  
けるため、運営費はも検討  
とい。国民の共財産であ  
う。運営路を「命守る」こと  
え、関係者の取り扱いが必要  
つてある。

（M）8・3の土津岬地震（北の日本）を研究する会開催。北の日本高麗道路は火災後、改修され、現在は東部と連絡する幹線道路として機能している。この会議は、この改修工事に伴う地盤変動の問題を議論するものである。主な議題は、（1）地盤変動による道路の損傷、（2）地盤変動による橋梁の損傷、（3）地盤変動による隧道の損傷、（4）地盤変動による斜面の崩壊、（5）地盤変動による河川の改流、（6）地盤変動による海岸侵食などである。また、地盤変動による地盤沈下や地盤隆起の問題についても議論される。この会議は、地盤変動による道路構造物の損傷や河川改流などの現象を調査し、その原因を分析する目的で開催されたものである。

階段なく登れぬ人も

昨年三月の東日本大震災で、仙台市や宮城県名取市を南北に走る高速道路・仙台東部道路は人工の「高台」の役割を果たし、のり面を駆け登った三百三十人が助かった。だが、

宮城

伊藤隆江



「避難所ではなく、最初から高速道路へ逃げるつもりだったので助かった」。仙台東部道路の方向を指さ



次回は18日掲載。地震保険について  
考えます。